

28 DE JULIO, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Sufre Ixtapa por violencia



PGR compró red espía *Pegasus* a prestanombres



Se suma México a sanciones de EU a Venezuela



Delegado está en la mira por *El Ojos*



El Delegado sabía todo del *narco* en Tláhuac: Mercado



Acuerdo integral en TLC, o México no coopera: SE



Debe mantenerse Capítulo 19 en TLC



Rompen récord exportaciones



Pemex tuvo su mejor semestre en 14 años



Delegado de Tláhuac tiene en la nómina a hermana de la sucesora de *El Ojos*



Amenaza Maduro; desafía oposición. México apoya a EU



AMLO se mofa: Ni 'El Ojos' frena a Morena



¡Limpian Tláhuac!



Se entrega a DEA en EU *Mini Lic*



El escándalo del 'caso Odebrecht', al descubierto

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Urge prepararse para enfrentar cambio demográfico: rector de la UNAM (La Jornada, p. 37)  
Desdeña beca en el Tec; sigue fiel a la UNAM (Excelsior, p. 10)  
Amplía Edomex oferta de espacios educativos (Ovaciones, p. 5)

## SEP

SEP manda a jóvenes a estudiar en Francia (Razón, p. PP y 9)  
Admiten falta de recursos para becas (Reforma, p. 9)  
Descartan alza de narcomenudeo (24 Horas, p. 3)

## SECTOR EDUCATIVO

Piden no cejar en la evaluación docente (Excelsior, p. 10)  
Agreden y discriminan en la escuela a 6 de cada 10 estudiantes gays, alerta la UNESCO (La Jornada, p. 37)  
Anuncian 226 mdp adicionales del Programa Escuelas al CIEN para Nuevo León (El Día, p. 8)  
Buscan identificar y encauzar a los niños genios (El Universal, p. 23)  
Arrancan ferias de útiles escolares (24 Horas, p. 16)

## SNTE /CNTE

Suspende el leepo pago a 56 maestros de la CNTE (La Jornada, p. 18)  
Descuenta Murat sueldos a maestros que sí trabajan. (La Crónica de Hoy, p. 11)  
Desalojo magisterial (Reforma, p. 2)  
Descartan compartir IEEPO con CNTE (La Razón, p. 3)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

## Urge prepararse para enfrentar cambio demográfico: rector de la UNAM

### DE LA REDACCIÓN

El país requiere nuevos modelos de atención para garantizar la integridad y dignidad de los adultos mayores. “Urge no sólo por su número creciente, sino porque de modo alarmante la prevalencia de maltrato se aproxima a 20 por ciento, y otro porcentaje similar vive en situación de soledad”, afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers.

En la entrega de premios del Concurso de Ensayo Isaac Chertorivsky sobre Administración Gerontológica 2017, indicó que los adultos mayores suman 4.6 millones en la actualidad y para 2030 serán 20 millones. Además, 45 por ciento viven en condiciones bajas o muy bajas de bienestar y 10 por ciento en situación de pobreza multidimensional.

Agregó que debido al cambio demográfico en las siguientes dos décadas, el país presentará una nueva realidad y retos que nunca había enfrentado. “Los adultos mayores de 75 años serán siete veces más que hoy en día. Los de 80 a 85 años representarán ocho veces más y los de arriba de 90, al menos nueve veces más de los existentes en el presente”, explicó el rector.

Según proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo), la cifra de niños y jóvenes menores de 14 años se reducirá de 32 a 26 millones, y la de 15 a 65 años —a la cual hay que brindarle educación media superior, superior y posibilidades en el mercado laboral— pasará de 55 millones a 80 millones, refirió.

“Tendremos una población joven reducida, a la que hay que formar cada vez mejor, pues ellos son el motor de nuestro desarrollo. Y al existir un mayor número de adultos en edad laboral y con menor número de dependientes, buscarán, cada vez con mayor insistencia, que sus hijos accedan a educación superior. Vamos a tener mayores presiones en la universidad, a la que urge crecer con calidad”, remarcó.

En la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) de la UNAM, el presidente del Patronato del Instituto Nacional de Geriátrica, Isaac Chertorivski, señaló que el país no está preparado para el reto que representarán los adultos mayores.

México sólo cuenta con 500 geriatras, y además se requiere analizar el tema de las pensiones. “Después de los 70 años, 20 por ciento de adultos mayores se fragiliza, y 10 por ciento queda totalmente dependiente”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	PRIMERA	10

## ¡HIZO SIN ERROR EXAMEN DE INGRESO

# Desdeña beca en el Tec; sigue fiel a la UNAM

**Pese a la oferta de cursar sin costo una carrera en una universidad particular, Lesthat dice tener claro su objetivo**

**POR LAURA TORIBIO**  
laura.torbio@gimm.com.mx

El Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) intentó llevarse a sus aulas a Lesthat Manelick Martínez López, el joven que obtuvo calificación perfecta en el examen de admisión a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), al responder de manera correcta los 120 reactivos, pero el joven rechazó la propuesta.

El Tec de Monterrey le ofreció a Lesthat una beca de 100% para realizar su licenciatura en cualquiera de sus campus, pero el joven optó por quedarse en la UNAM a estudiar la carrera de Biología en la Facultad de Ciencias, revelaron fuentes universitarias.

El estudiante de 20 años contó a **Excelsior** lo contento y orgulloso que se sentía de haber entrado con el pie derecho a la Universidad Nacional.

"Me siento muy feliz, muy alegre, muy contento ya de pertenecer a la Máxima Casa de Estudios", confesó.

Antes de ingresar a la UNAM, Lesthat fue alumno del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desde los 15 años. Hizo su bachillerato en la

"Quedé bastante sorprendido con el resultado, la verdad no me lo esperaba, pero a la vez con una gran satisfacción de saber de lo que uno es capaz si se esfuerza."

"Me siento muy feliz, muy alegre, muy contento de pertenecer a la Máxima Casa de Estudios."

**LESTHAT MARTÍNEZ**  
ESTUDIANTE  
DE LA UNAM

Vocacional 13 e ingresó al primer año de la carrera de ingeniería biotecnológica, pero decidió cambiar de rumbo y apostó por entrar a la UNAM y lo hizo sin un solo error al contestar su examen.

"Quedé bastante sorprendido con el resultado, la verdad no me lo esperaba, pero a la vez con una gran satisfacción de saber de lo que uno

es capaz si se esfuerza y tiene bien claro lo que quiere lograr y a dónde quiere llegar".

Lesthat se define como un estudiante normal con un coeficiente intelectual promedio. No es, asegura, un sobredotado. Le gusta salir con su familia, aprovechar que sigue siendo joven e ir a fiestas.

Su secreto para responder bien las 120 preguntas de la prueba fue la preparación, las ganas y la tenacidad. Tomó un curso para reforzar las materias en las que no se sentía muy seguro, como historia, geografía, química, literatura y español, y repasó los contenidos de las que se considera bueno.

Para Lesthat Manelick, el IPN y la UNAM son las mejores instituciones de educación superior del país, que lo han recibido con los brazos abiertos. Dice que no tiene cómo agradecer el apoyo que le brindó el IPN y el que ahora le ofrece la UNAM. Lo gratifica saber que tuvo la oportunidad de estudiar en las dos y espera regresarles algo con su trabajo.

Concedor del tradicional ¡Huelum!, del IPN, Lesthat ya se aprendió el ¡Goyal, de la UNAM, convencido de que serán dos porras que llevará siempre a donde vaya.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	1	5

# Amplía Edomex oferta de espacios educativos

TOLUCA, Méx.- Para ofertar espacios educativos de calidad, el gobierno mexiquense entregó el Acuerdo de Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE) de los Tipos Medio Superior y Superior, promoción 2017-2018 a 10 instituciones que cumplieron con los requisitos normativos establecidos para la incorporación de estudios.

Al respecto, Alfredo Martínez, subsecretario de Educación Media Superior y Superior, afirmó que el gobernador Eruviel Ávila ha trabajado para incrementar la oferta de espacios de Educación Media Superior y Superior, la creación de nuevos servicios, así como apoyar a los particulares que presentan proyectos educativos innovadores y pertinentes.

Los RVOE entregados corresponden a 3 servicios educativos de tipo Medio Superior: "Instituto Victoria", y el "Centro Educativo Arvice" del municipio de Zumpango, además del Bachillerato Tecnológico "Villa de los Niños" de Chalco.

Así como 7 servicios de tipo Superior: la Universidad de Ixtlahuaca (CUI), el Instituto Universitario UNIEM de Zinacantepec, el Colegio Mexiquense Universitario en Toluca, para nivel licenciatura; la Universidad La Salle de Nezahualcóyotl, nivel Especialidad y Maestría modalidad escolarizada; la Universidad del Medio Ambiente de Valle de Bravo, nivel Maestría modalidad mixta y el Instituto Pedagógico y de Estudios Superiores en Toluca, nivel Doctorado.

# La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	2	PP Y 9

## SEP manda a jóvenes a estudiar en Francia

En convenio con el país galo, el secretario Nuño entregó 298 apoyos para alumnos de ingeniería. **pág. 9**



NUÑO con la embajadora de Francia, ayer.



SEP manda a 298 a estudiar a Francia

# México se prepara ante retos educativos del futuro: Nuño

EL SECRETARIO dice que nuestro país requiere afrontar los desafíos para ser exitosos en el siglo XXI; universitarios se formarán como técnicos superiores e ingenieros

Por María Cabadas >

**A**l encabezar la entrega de 298 constancias a universitarios que viajarán a Francia para continuar con sus estudios, el secretario de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño, dijo que México requiere afrontar retos difíciles para ser exitosos en el siglo XXI.

"Esa es la actitud que necesitamos en el país: que escojamos los retos complejos porque sabemos que los podemos afrontar porque creemos en nuestra nación. Tenemos un país que cree en la educación y que ha decidido cambiar la educación no porque sea fácil, sino porque es difícil, y es un reto que necesitamos para dar pasos más firmes", sostuvo.

El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Salvador Jara, explicó que de los 298 estudiantes que viajarán a

Francia, dos terceras partes se formarán como técnicos superiores universitarios, y un tercio, cerca de 100, cursarán un año de sus carreras de ingeniería.

El funcionario precisó que en estas becas se invirtieron 77 millones de pesos para los técnicos superiores universitarios, lo que representa un incremento de 12 millones de pesos, con respecto a 2016. Y para las subvenciones a los estudiantes de ingeniería se canalizaron 37 millones de pesos. En total, la SEP invirtió en estos apoyos 110 millones de pesos.

Jara aseguró que la SEP se encarga de los gastos de transporte y manutención de los alumnos, mientras que Francia absorbe los costos de inscripción y colegiaturas de las escuelas receptoras.

Señaló que el país también recibe a estudiantes franceses que vienen con

diferentes tiempos de estadía en las principales instituciones educativas del país, como las universidades autónomas de los estados, el Instituto Tecnológico Nacional de México, así como universidades politécnicas y tecnológicas.

Por su parte, Anne Grillo, embajadora de esa nación en México, destacó que desde que desde 2002 han ido a su país a estudiar dos mil 200 mexicanos, y explicó que los jóvenes se vinculan no solo con la academia, sino también con las empresas.

**Aurelio Nuño**  
Secretario de  
Educación

"Tenemos un país que cree en la educación y que ha decidido

cambiar la educación no porque sea fácil, sino porque es difícil, y es un reto que necesitamos para dar pasos más firmes"

# 110

Mdp destinó la SEP para enviar a los jóvenes a Europa

**EL SECRETARIO Aurelio Nuño, ayer, con los becarios.**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NACIONAL	9

# Admiten falta de recursos para becas

ISABELLA GONZÁLEZ

En los últimos cuatro años, la Secretaría de Educación Pública (SEP) no ha podido becar a más de 300 estudiantes de los programas Mexfitec y Mexprotec por problemas económicos, reconoció Salvador Jara.

El subsecretario de Educación Superior señaló que la capacidad de ambos, iniciados en 2002 como parte de un acuerdo entre México y Francia, es de 300 alumnos de universidades públicas para estudiar un año en distintas ciudades de ese país europeo.

“Nos gustaría mandar más estudiantes pero hemos tenido problemas con la colocación de los jóvenes porque, además de encontrarles espacio en las universidades, también hay que encontrarles espacio en las empresas francesas”, dijo.

Jara indicó que otro obstáculo es el aumento del precio del dólar, por lo que para poder mantener el número de becados en los últimos años, la SEP y la Embajada de Francia han aumentado el presupuesto.

Para enviar a 298 estudiantes este ciclo escolar, dijo, se destinaron 114 millo-

nes de pesos, mientras que en 2016 fueron 98 millones de pesos.

La SEP y la Embajada francesa despidieron ayer a los 300 jóvenes, de carreras técnicas superiores y de ingenierías de distintas universidades públicas del país, que obtuvieron este año la beca.

La Embajadora Anne Grillo indicó que todos los becarios de Mexprotec realizarán prácticas de por lo menos tres meses.

“No crean que van a Francia sólo a recibir, cualquier intercambio real es recíproco”, afirmó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	MÉXICO	3

## EN UNIVERSIDADES

# Descartan alza de narcomenudeo

El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Salvador Jara, rechazó que en las instituciones de educación superior haya incrementado el narcomenudeo y precisó que está en contacto con esas casas de estudios a través de la ANUIES. Añadió que con la UNAM también están en permanente comunicación. / **NOTIMEX**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	PRIMERA	10

## EDUCACIÓN

# Piden no cejar en la evaluación docente

**POR LAURA TORIBIO**

*laura.toribio@gimm.com.mx*

Tras reconocer la necesidad de haber modificado el proceso y los instrumentos de evaluación del desempeño docente, recogiendo las inquietudes de maestros, académicos y organizaciones, Mexicanos Primero demandó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) la continuidad del proceso, que manda la ley, por encima de cualquier interés de coyuntura ajeno al derecho básico a aprender.

Adicionalmente solicitó que ahora que se cuenta con un instrumento mejorado, se recupere el ritmo establecido en los calendarios originales.

Ayer, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) recordó

que el Modelo de Evaluación del Desempeño 2017 de Docentes y Directivos; se aplicará a 150 mil profesores a partir del 1 de septiembre y hasta el 26 de noviembre de este año.

Tras una modificación al instrumento que obligó replantear la calendarización señalada a inicios del proceso, en el que se evaluaron 134 mil 140 docentes en el ciclo escolar 2015-2016 y sólo 32 mil 717 el ciclo 2016-2017, hoy se propone reestablecer la dinámica inicial.

En este contexto Mexicanos Primero reconoció la firmeza del INEE para no ceder a presiones y amagos de las cúpulas sindicales que intentaron descalificar la totalidad del ejercicio.

Expuso que la evaluación del desempeño de los maestros pretende garantizar el derecho a aprender de la niñez y que el Estado está obligado a asegurar la idoneidad de los maestros, y la evaluación es uno de los mecanismos que debe favorecer este fin.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

## Agreden y discriminan en la escuela a 6 de cada 10 estudiantes gays, alerta la Unesco

■ LAURA POY SOLANO

Al menos seis de cada 10 alumnos homosexuales, bisexuales o transexuales han sufrido actos de discriminación o prejuicio en sus centros escolares. La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) advierte en un informe global que 51.2 por ciento también sufren violencia de género en su entorno familiar, 37.7 por ciento en su comunidad y 29.8 por ciento en su círculo de amigos.

En el documento *Abiertamente. Respuestas del sector de educación a la violencia basada en la orientación sexual y la identidad/expresión de género*, destaca que los "alumnos a quienes se considera que no se ajustan a las normas sexuales y de género imperantes son más vulnerables", por lo que están expuestos a violencia física, sexual y psicológica y *bullying*, el cual puede ocurrir en las aulas, los patios de juegos, los baños, en el camino a la escuela y en línea.

Los centros escolares, expuso, deberían ser espacios donde niños y adolescentes puedan aprender y desarrollarse sin amenazas, pero la información disponible indica que "la violencia en estos establecimientos es un problema mundial", pues el Informe Mundial de las Naciones Unidas sobre la Violencia contra los Niños, elaborado en 2006, reveló que la violencia afecta principalmente a los estudiantes cuyos pares consideran que no encajan con las normas prevalentes de sexo y género.

Al realizar un análisis global integral sobre la violencia basada en la orientación sexual e identidad/expresión de género en las escuelas y las respuestas vigentes por parte del sector educativo, la Unesco detectó que los estudiantes que son o se consideran lesbianas, homosexuales, bisexuales y transgénero (LGBT) informan "de modo consistente una mayor prevalencia de violencia comparada con la que sufren sus pares, que no son LGBT".

Esto incluye a quienes no encajan con las normas o estereotipos de masculinidad o femineidad, se identifiquen o no con una orientación distinta a la heterosexual.

El informe señala que a la violencia basada en la orientación sexual y en la identidad/expresión de género se le llama violencia homofóbica y transfóbica, pues se basa en el miedo, la incomodidad, la intolerancia y el odio hacia la homosexualidad y hacia las personas sexualmente diversas y transgénero, por lo que se considera como una violencia de género en la escuela, ya que es resultado de normas de género y estereotipos existentes.

Las cifras dadas a conocer por la Unesco destacan que mientras 7 por ciento de los alumnos que se definen como heterosexuales reportan casos de *bullying*, la cifra se eleva a 15 por ciento para las alumnas lesbianas; 24 por ciento para los estudiantes varones bisexuales y e 48 por ciento para los gays.

El impacto de la violencia homofóbica y transfóbica, alerta la organización multinacional, involucra impactos en el desarrollo y logros académicos, pero también en la salud física y emocional de los alumnos LGBT, pues aquellos que estudian en ambientes inseguros donde son blanco de la violencia suelen sentir miedo cuando están en la escuela, evitar algunas actividades como debates y preguntas en clase, suelen ausentarse del plantel o abandonar sus estudios, y tienen resultados académicos inferiores a los de sus pares.

También se ven expuestos a padecer tasas más elevadas de ansiedad, miedo, estrés, pérdida de confianza, baja autoestima, soledad, daño autoinfligido, depresión y suicidio.

Al respecto, la Unesco recomienda que las autoridades educativas den una respuesta basada en los derechos de niñas, niños y adolescentes, pero también que se les ofrezcan respuestas inclusivas y centradas en el alumno, participativas, adecuadas para su edad y basadas en el contexto, entre otros factores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	1	8

## Anuncian 226 mdp adicionales del Programa Escuelas al Cien para Nuevo León

Monterrey.- Recursos adicionales por 226 millones de pesos recibirá Nuevo León dentro del Programa Escuelas al Cien, anunció el director general del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (Inifed), Héctor Gutiérrez de la Garza.

En el marco de una visita a la entidad, donde encabezó la Reunión de coordinación regional noreste del Inifed, en la Biblioteca Raúl Rangel Frías de la UANL, el funcionario federal señaló que de dicho monto, 55 millones corresponden al municipio de Monterrey para la dignificación de aulas.

“226 millones para Nuevo León ya están firmados, esos 226 millones de pesos se suman a los 875 y ya nos lleva a mil 100 millones de pesos de inversión del Programa Escuelas al Cien”, agregó.

“Nuevo León recibe mil 100 millones de pesos y este tipo de trabajos nos ayuda a ver que se agilicen los temas y apretar donde traemos algún rezago que lamentablemente en el noreste del país se nos presenta en el estado de Tamaulipas, principalmente y algo en el estado de Coahuila”, dijo al término de la reunión.

“Nuevo León, San Luis Potosí y Durango, van transitando

adecuadamente, pero estos dos estados –Tamaulipas y Coahuila- en especial, requieren de un mayor empuje, esa es la razón de la reunión regional del día de hoy, que en cada una de las regiones vamos teniéndolas para ir aprendiendo el paso”, dijo en entrevista.

Apuntó que “aquí tenemos una gran ventaja, la mejor etapa para avanzar es cuando los niños están de vacaciones, es decir, cuando no están en funcionamiento las escuelas, es cuando podemos rehabilitarlas con mayor agilidad”.

“Hacemos una evaluación de cómo van ejecutar lo nuevo, que es muy difícil que inicien en el periodo vacacional y cómo van en sus metas del periodo vacacional y el compromiso que hicieron con antelación, esa es la razón”, expuso.

“En Tamaulipas- traemos un desfase por el cambio de gobierno, en algunas entidades nos ha sucedido una situación de esa naturaleza, pero sí me preocupa que en el norte del país traiga sólo dos estados con algún rezago importante, como es el caso de Tamaulipas y de Coahuila”, abundó.

El titular del Inifed explicó que “en el caso de Coahuila, es relativamente comprensible, porque estuvieron en proceso electoral y tienes que modificar tus esquemas de planeación, se entiende perfectamente”.

“No es el caso de Tamaulipas, entonces nos vamos a enfocar y a tener principalmente una reunión con la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción para ver cómo agilizamos y fortalecemos el trabajo, esto no es para denunciar, pero sí es para apretar el paso”, remarcó Gutiérrez de la Garza.

Añadió que en la reciente reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), quedó de reunirse con Francisco García Cabeza de Vaca para analizar el tema.

“Para uno es muy importante que en cada una de las regiones tener la evaluación de cómo vamos en avances, tanto en el Programa Escuelas al Cien, como en el Sistema Nacional de Bebederos y además, cómo se van a ejercer nuevos recursos que están llegando a cada una de las entidades federativas”, concluyó.

En su gira, entregó trabajos del Programa Escuelas al Cien, realizados en la Normal de Especialización Maestro Humberto Ramos Lozano de la capital regiomontana.



Nueva reestructuración y remodelación de escuelas en NL.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	ESATDOS	23

## COAHUILA

# Buscan identificar y encauzar a los niños genios

● **Recomiendan a profesores prestar atención integral a “mentes brillantes”**

**HILDA FERNÁNDEZ** Corresponsal

**Saltillo.**— Mediante punto de acuerdo aprobado por unanimidad de votos, el pleno del Congreso de Coahuila llamó a la Secretaría de Educación (SEDU) del estado a que otorgue capacitación especial a maestros de educación básica para que puedan detectar a alumnos de “mentes brillantes”. Los legisladores recomendaron en caso de detectar a un alumno sobresaliente a prestar atención integral y que sea canalizados con profesores que les ayuden a desarrollar sus aptitudes.

El caso más reciente fue el de Andrés de la Garza Rosales, Andy, alumno de la Escuela Primaria Federal *Benito Juárez*, de Saltillo, quien ganó la Olimpiada Nacional de Conocimiento Infantil 2017, donde compitió contra los mejores niños de todo el país. En Coahuila participaron más de 52 mil niños de los 38 municipios en la Olimpiada, de los cuales cuatro de los compañeros de la escuela de Andy también fueron finalistas y forman parte de la delegación de 36 niños coahuilenses que llegaron a la fase estatal.

La diputada Georgina Cano Torralva presentó la propuesta de punto de acuerdo a nombre de la fracción parlamentaria del PRI en el Congreso local y fue respaldada por los legisladores de los demás partidos.

“En México se estima que hay cerca de un millón de niños sobredota-

dos [niños genio], es decir, 3% del total de la población infantil, uno de cada diez son menores con talento, lamentablemente no se detectan y muchos maestros los consideran ‘alumnos problema’. Además los médicos los diagnostican mal, con TDAH (Trastorno por Déficit de Atención

con Hiperactividad), por eso hay que ver la manera de que se les apliquen pruebas psicométricas de inteligencia”, aseguró la diputada Cano para el EL UNIVERSAL.

Agregó que este tipo de alumnos son, en ocasiones, los estudiantes más inquietos del salón, los más preguntones, los que acaban primero al resolver los ejercicios de matemáticas y las pruebas, y hasta se la pasan corrigiendo algún error que llega a cometer la profesora.

Indicó que el Centro de Atención al Talento de la Ciudad de México (CEDAT), es la única institución en el país que atiende a menores sobredotados con gran éxito.

Dicha institución estima que en el 93% de los casos los infantes que son diagnosticados con problemas de déficit de atención o hiperactivos en realidad se trata de menores sobredotados. Por eso se pierde el 98 % de los menores con talento y es muy importante que se les detecte a tiempo y se les hagan pruebas de coeficiente intelectual, a fin de evitar que se desperdicie su potencial. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NEGOCIOS	16

# Arrancan ferias de útiles escolares

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) puso en marcha la primera de 85 Ferias de Regreso a Clases que se realizarán en las 32 entidades del país, para ofrecer material escolar, útiles, uniformes, zapatos, libros y mochilas, entre otros, a precios competitivos en beneficio de la economía familiar.

En Toluca, el procurador en funciones, Rafael Ochoa, informó que

se ofrecerán descuentos de hasta 40% en artículos de papelería, cuadernos, lápices y plumas, colores, pegamentos, uniformes, calzado y mochilas, entre otros, con la participación de dos mil 600 proveedores.

Las familias de 26 millones de estudiantes de educación básica surtirán sus listas, lo que dejará una derrama de 75 mil millones de pesos. / REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	POLÍTICA	18

- Los vincula a labores sindicales

## Suspende el Ieepo pago a 56 maestros de la CNTE

**JORGE A. PÉREZ ALFONSO Y ELIO HENRÍQUEZ**

Corresponsales

El Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (Ieepo) suspendió el salario a un total de 56 profesores afiliados a la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), debido a que su nombre es igual o similar a integrantes del Comité Ejecutivo Seccional (CES) actual o de comités anteriores.

La decisión se tomó sin realizar un debido proceso de investigación, por lo que se violaron los derechos humanos de los trabajadores, acusaron integrantes del cuerpo jurídico de la CNTE.

La abogada Mayel Arellanes refirió que el problema comenzó en 2016, cuando se suspendieron los pagos a varios profesores, y al transcurrir el tiempo el número de afectados se incrementó a 56. Las autoridades educativas argumentan que no puede pagarse a maestros que realicen labores sindicales y que pertenezcan al CES, pero ninguno de los afectados ostenta un cargo gremial.

En tanto, alrededor de 300 maestros adscritos a la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, que protestaban contra la reforma educativa con un bloqueo parcial a la entrada a San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, fueron replegados por policías estatales y municipales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NACIONAL	11

# Descuenta Murat sueldos a maestros que sí trabajan

Algunos maestros de la Sección 22 suspenden clases y luego el gobierno estatal aplica sanciones a quienes sí laboraron, dice Victoria Cruz Villar, secretaria general de la Sección 59

[ GERARDO GONZÁLEZ ACOSTA ]

En Oaxaca algunos maestros suspenden clases y luego el gobierno estatal aplica descuentos a quienes sí trabajaron, por lo que la devolución de estas mermas salariales es una demanda vigente del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) al Gobierno de Alejandro Murat Hinojosa.

Victoria Cruz Villar, secretaria general de la Sección 59 del SNTE en esa entidad, dijo en exclusiva a *Crónica* que otro tema que se ha convertido ya en una meta de trabajo, es que se respete la voluntad que expresaron los Padres de Familia en algunas comunidades de la entidad, quienes decidieron trabajar con maestros de la Sec-

ción 59, y ya no con la 22, que pertenece a la contraria Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Aquí en Oaxaca, dijo, tenemos una situación muy peculiar porque hay comunidades donde los padres de familia decidieron en su mayoría por la 59, pero también hay algunos padres que respaldaron las actividades de la Sección 22, de la CNTE. La demanda de la profesora es que se reconozca a su sección como la validada formalmente para trabajar en favor de los niños y los padres de familia en la educación estatal.

Sobre las quitas a los salarios de los docentes, Cruz Villar dijo que ya se hizo el planteamiento al gobernador Murat Hinojosa para que se haga la devolución de los descuentos que llamamos indebidos.

**DEMANDA**  
Cruz Villar también pide que se respete la voluntad de los padres de familia que decidieron colaborar con la Sección 59



Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca.

Dijo que ya les establecieron una ruta de atención para este caso, para lo cual también solicitaron que se establezca un mecanismo de atención para que esto ya no se presente en los próximos meses o durante el siguiente ciclo escolar. Éste, dijo, es el principal pendiente del Gobierno de Oaxaca con la Sección 59 del SNTE.

Dijo que la sección participa de manera responsable en todos los programas de la reforma educativa que impulsa la Secretaría de Educación Pública (SEP), cuidando con ello que las escuelas y alumnos en Oaxaca estudien en condiciones óptimas.

La mayoría de los maestros integrantes de la Sección 59, di-

jo, ya participaron en las Evaluaciones de Desempeño, y participaremos en todo aquello que consideremos benéfico para los niños y la educación en Oaxaca.

La dirigente seccional recordó que apenas la última semana del mes pasado, el presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, sostuvo una reunión de trabajo con el gobernador Murat Hinojosa, en la que alcanzaron acuerdos sobre los derechos laborales de los docentes de la sección 59 y el impulso a la calidad educativa en la entidad.

La Sección 59 se creó en diciembre de 2006, durante los trabajos de su 20 consejo nacional, con presencia en las regiones de la Mixteca, Costa, Tlaxiaco e Istmo de Tehuantepec.

En Oaxaca cursan su educación preescolar, primaria y secundaria 1.3 millones de alumnos en 14 mil planteles públicos distribuidos en todo el estado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NACIONAL	2



ÉDGAR HERNÁNDEZ

TAPACHULA.- Policías estatales y municipales desalojaron ayer a maestros de la CNTE que mantenían bloqueada la carretera San Cristóbal de las Casas-Tuxtla Gutiérrez.

Los docentes se apostaron en la vía como parte de sus protestas contra la reforma

educativa y por la aplicación de exámenes de oposición durante este fin de semana en la entidad.

Tras el arribo de unos 200 policías a la zona, los disidentes se replegaron y se retiraron dos horas después sin que se registraran enfrentamientos, informaron fuentes del magisterio.

Manuel Mendoza Vázquez,

miembro de la dirigencia de la sección 7 del SNTE, dijo que la protesta era en contra de la evaluación para la obtención de plazas que realizará la SEP.

En el Municipio de Huixtla, profesores hicieron pintas en una oficina de sector del nivel de telesecundarias para que se reconozca la cadena de cambios de adscripción.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	MÉXICO	3



» **DESCARTAN COMPARTIR IEEPO CON CNTE.** Germán Cervantes, director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), dijo que **no hay marcha atrás: el Instituto seguirá estando en manos de las autoridades educativas** y no será una responsabilidad compartida como lo pretende la sección 22 de la Coordinadora.

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna El Correo Ilustrado | Recuerdan asesinato de dos universitarios en 1949, en Michoacán (La Jornada, p. 2)

Columna Juego de Palabras (El Sol de México, p. 7)

### SEP

Artículo La política en sánscrito y en braille | José Elias Romero (Excélsior, p. 8)

Artículo La educación, función civilizadora | Luis Maldonado (Excélsior, p. 10)

Columna Capitanes | ¿Y los pagos al CIEN? (Reforma, p. 3-Negocios)

Columna De Naturaleza Política | ¿Inalterable panorama? (Excélsior, p. 20)

Columna Tecno empresa | Gestión educativa y la tecnología (Milenio, p. 34-Negocios)

### NORMALES

Artículo Ni la lluvia ni el viento detienen el movimiento | Vidulfo Rosales Sierra (La Jornada, p.21)

### SNTE/CNTE

Artículo Procesos sin cerrar | Ulises Lara (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)

Columna Teléfono Rojo | El mismo arreglo con Elba Esther (24-Horas, p. 4)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Recuerdan asesinato de dos universitarios en 1949, en Michoacán

Por exigir aumento al presupuesto de la Universidad Michoacana, dos jóvenes estudiantes fueron asesinados por el Ejército el 28 de julio de 1949 en Morelia. Un periódico informó que el gobernador michoacano pretendía destinar un millón de pesos para un teatro del ballet de su hija, mientras negaba incrementar el subsidio universitario (200 mil pesos anuales). Los nicolaitas realizaron manifestaciones y un mitin. Al terminarse un grupo de estudiantes y profesores fueron a la casa del gobernante, de regreso los alcanzó la tropa disparándoles. Morelia dolida enterró a sus dos jóvenes, exigiendo castigo para los criminales: el gobernador y militares. Los nicolaitas encabezados por su rector emprendieron nueva lucha por la justicia. Hubo un respuesta nacional sin precedentes, el IPN, Normal, Chapingo, UNAM e instituciones de nivel superior se declararon en huelga. No obstante que el PRI en manifiestos en todos los periódicos señalaron al rector Porfirio García de León González como el principal actor de los sucesos en esa universidad “foco de agitación comunista” y a los estudiantes como violadores del “principio de autoridad”. Durante

agosto, primeras planas y editoriales periodísticos fueron dedicados al movimiento nicolaita transformado en huelga estudiantil nacional tildándolo de “conjura comunista”. Epiteto grave, esos días el Papa y el arzobispo de México habían excomulgado a los comunistas. Pero hubo diálogo con secretarios de Estado y con el presidente de la República quien prometió justicia y así el gobernador pidió licencia el 27 de agosto, se indemnizó a los familiares de los caídos, se incrementó el subsidio universitario y el presidente Alemán declaró que “no volvería a repetirse lo de Morelia”. En efecto todos los movimientos posteriores fueron reprimidos.

Sin embargo la memoria histórica se ha perdido no se quiere recordar a un movimiento estudiantil parcialmente victorioso encabezado por un rector universitario.

*Porfirio García de León Campero,  
profesor de la UNAM*

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	1	7



## ■ Terrorismo, dudoso avance en la equidad de género

Por supuesto que las mujeres tienen todas las razones para estar molestas con Roma. Exhibió a Eva como la promotora del pecado original, estigmatizó a María Magdalena como prostituta y destruyó su evangelio, cuando en realidad su categoría era de discípula y pareja de Jesús y no les concedió que tenían alma - hasta ese momento se les consideró sacramentalmente como animales, incapaces de ser bautizadas y salvadas - hasta el Concilio de Macon, en 550 D.C. Y está la absurda discriminación acerca del sacerdocio, por supuesto.

Entonces, si las mujeres decidieran alguna vez darle un llegue a la Santa Madre -una de cal por las que van de arena- casi cualquier cosa que hicieran estaría moralmente justificado. Aquí la palabra operativa es "casi".

Porque si escogen el camino del terrorismo están cometiendo un error. El terrorismo a nivel mundial tiene en estos momentos, merecidamente, una pésima prensa, y cuando se organiza un movimiento subversivo, una de las estrategias es ganar simpatía para la causa. Nadie que ponga bombas puede esperar aplausos, salvo de otros terroristas.

El Comando Feminista Informal de Acción Antiautoritaria "Coatlicue" Otra

cosa que deben tomar en cuenta las señoras y señoritas que, al parecer, han cambiado la Adoración por la Explosión Nocturna, es que los movimientos libertarios deben bautizarse con nombres cortos, elocuentes. El Comité de Agitación y Propaganda de las Damas de la Noche -no confundir con las féminas que en la oscuridad se dedican a las labores propias de su sexo- debe procurar ser más sucinto. Cuando uno acaba de escribir "Comando Feminista Informal de Acción Antiautoritaria" ya se le olvidó lo que iba a decir. En este caso, pa'cabarla de fregar, a alguien se le despertó el matriotismo precortesiano y todavía añadió al título a "Coatlicue", la mamá de Huitzilopochtli.

Entonces, este Comando Feminista etcétera es el que ha reivindicado los atentados a la iglesia católica de Congreso de la Unión y Fray Servando y el más reciente, en la sede del episcopado mexicano en la calzada de los Misterios. También reivindica un petardo en la petrolera Exxon. Habrá que investigar los nexos entre los Rockefeller y Norberto Rivera.

A través de las redes, el CFIAAC hizo saber que el ataque a los obispos tenía como motivación "cada niño ultrajado por los curas pederastas".

Al parecer otros mensajes hablan de explotación sexual y discriminación.

Examinadas las estadísticas de mujeres guerreras de Hipólita hasta la fecha, tengo para mí que el Comando Feminista no es tal. Que algunos aprovechados con ganas de molestar están utilizando el género como pantalla para ocultarse y darle mala imagen a la mitad de la población del país.

Pero si me equivoco y algunas mexicanas están poniendo bombas, sólo me queda decir que es una pena que estén imitando a los hombres en su actividad más vil.

### SENADO RECONOCE A LA UNAM

En su apología de la UNAM, el senador Enrique Burgos recordó que ha formado presidentes, científicos, escritores, empresarios, artistas, comunicadores y generaciones de profesionistas que han estructurado la historia del México moderno. Ahora, además, en la Comisión Permanente, el Congreso de la Unión le hace un reconocimiento por su labor en la homologación de geoparques mundiales a la comarca minera hidalguesa y la mixteca alta del estado de Oaxaca.

Buenos días. Buena suerte.

*juegodepalabras1@yahoo.com*  
Sitio Web: *juegodepalabras.mx*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	PRIMERA	8

**JOSÉ ELÍAS ROMERO APIS****Presidente de la Academia Nacional, A. C.**

Twitter: @jeromeroapis

## La política en sánscrito y en braille

**L**a política muy transparente es muy poco interesante. Algo como si las fichas del dominó o las barajas del póker estuvieran todas a la vista de todos. Pero tampoco se puede jugar en la secrecía total, donde los jugadores y los políticos no vean ni sepan lo que está sucediendo en la mesa.

Por eso, la política, como todo en la vida, debe tener alguna dosis de misterio y nosotros algo de secretos, tanto del pasado como del futuro. Yo acostumbro guardar tan sólo como el 10% de lo que hice en el pasado, pero retengo como el 90% de lo que pienso hacer en el futuro.

Esto me lo ha recordado el insistente rumor de hace algunos días sobre cambios en el gabinete rumbo a los procesos electorales. Mencionaban a políticos muy importantes como Miguel A. Osorio Chong, José A. Meade, Luis Miranda, José A. González Anaya, Aurelio Nuño, Enrique Ochoa, Emilio Gamboa, Raúl Cervantes y Renato Sales.

En tan solo un día lo escuché como 15 veces. Mi primera reacción fue que no lo entendía y que no lo creía, de momento. Quiero subrayar que no porque no tuviera lógica, sino porque yo no la encontraba. No desmerecí al autor sino a mí, el intérprete.

Todo ello porque no conozco ni puedo descifrar plenamente las intenciones de Enrique Peña ni él tiene que esforzarse en que yo las entienda. Estoy como tratando de leer un libro escrito en sánscrito y codificado en braille. No porque esa lengua y ese código sean ilógicos, sino porque ambos me son desconocidos. Así que busqué un intérprete en la persona de otros presidentes y a esto llegué, no es mucho.

Si estos cambios hubieran sido obra de Adolfo Ruiz Cortines, queda en claro que lo inventó para encubrir y proteger a un candidato real y, a final de cuentas, decir a los priistas que "la beben o la derraman". Congelar al secretario de Gobernación. Enviar al PRI a un simpatizante de su verdadero y secreto elegido, quizá José Narro o Enrique de la Madrid. Fortalecer el equipo de Meade, quizá pensando en Mikel Arriola. Destantear a Luis Videgaray. Quizá forjar la candidatura de Alfonso Navarrete.

En fin, salirse con su deseo. Borrar a otros posibles candidatos y triunfar con el suyo. Pero no estoy seguro de que a Enrique Peña le guste jugar como Ruiz Cortines.

Si estos trueques hubieran sido obra de Miguel Alemán, nos resulta obvio que lo habría diseñado para ofrecer una alternativa temporal a los mexicanos. Que piensen cómo están hoy y cómo van a estar mañana. Idealizarse de antemano. Retardar el porvenir. Evitarlo, si se pudiera.

Girar en círculos como si valseara, tal como lo hizo el propio Alemán al perder a Gabriel Ramos Millán o como lo hizo Echeverría al descartar a Mario Moya Palencia o Felipe Calderón al quedar sin Juan Camilo Mouriño o como lo haría Peña Nieto al prescindir de Luis Videgaray. Res-

olver con una carta ajena a su equipo básico, como sería José Narro. Pero resulta que no sé si a Enrique Peña le gusta jugar como Miguel Alemán.

Si estas permutas hubieran sido obra de Adolfo López Mateos, pensaría que procederá con la mayor sinceridad posible y sin ninguna sorpresa ni artificio. Desde luego, no obstruir ni limitar a ningún autoaspirante. Pero tampoco estimularlo ni ilusionarlo ni, mucho menos, engañarlo. En ese caso, habría que pensar en Videgaray o, si acaso, en Aurelio Nuño. Pero tampoco estoy seguro de que a Enrique Peña le guste jugar como López Mateos.

Para no abundar más, si estos cambalaches hubieran sido obra de Plutarco Elías Calles, nos transmite, de inmediato, que lo hizo para inventar un pelele al cual pudiera manejar a su antojo, controlarlo, humillarlo y despedirlo cuando fuera necesario. Cada quien piense en quién sería ese desafortunado. Pero no creo que a Enrique Peña le interese seguir mandando transsexualmente ni que le guste jugar como Calles.

Estos que he mencionado son estilos muy propios y de muy fuerte sello inconfundible. Algunos otros han sido de estilo menos trascendente o menos original. Salinas de Gortari fue tan transparente como López Mateos y Echeverría fue tan críptico como Ruiz Cortines. Pero, por iteración, no llegaron a imponer su nombre en su estilo. Quizá Enrique Peña invente y patente un estilo propio que se incorpore a nuestra política como "Estilo-Peña".

La política es un idioma que no siempre desciframos. Por eso no es fácil de leer. Es un idioma muchas veces personal y no siempre colectivo. Recuerdo al más famoso personaje de Lewis Carroll que advertía a otro que, si no hablaba como los demás, sería muy difícil que lo entendieran y que lo obedecieran. La respuesta fue: "Lo único que deben entender es quién manda".

Tenía razón. Por eso mismo, los que ejercen la política alrededor de Enrique Peña no deben preocuparse por entender, sino por atender a lo que se dicte en el momento que él lo decida, como él lo decida y a favor de quien él lo decida.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

OPINIÓN  
DEL EXPERTO

opinionexcelsior@gimm.com.mx

La educación,  
función civilizadora*José Vasconcelos, primer titular de la SEP,  
fue el gran democratizador de la instrucción*

POR LUIS MALDONADO VENEGAS\*

Ciertamente, hubo cierta disparidad de fechas en torno de la creación institucional de la Secretaría de Educación Pública (SEP), en 1921:

Se constituyó el 25 de julio de ese año, por decreto del presidente Álvaro Obregón, aunque el documento se publicó en el *Diario Oficial de la Federación* casi nueve semanas después, el 3 de octubre de 1921. En los días que corren, una de las más nobles de nuestras instituciones cumpliría 96 años al servicio de la nación.

En su edición del jueves 13 de octubre de 1921, **Excelsior** dio cuenta de la toma de protesta (el día anterior) de José Vasconcelos Calderón como primer titular de la SEP, con un escueto pie de foto informativo, a una columna en interiores, y una cabeza sobria también: "Prestó la protesta de ley el Secretario de I. (Instrucción) Pública". El texto del pie daba cuenta, asimismo, de la designación como subsecretario del maestro guerrerense Francisco Figueroa Mata, exgobernador provisional de su estado natal en 1911 y diputado en el Congreso Constituyente de 1916-1917.

Ambos nombramientos los hizo el Gral. Álvaro Obregón, entonces Presidente de la República.

En ese año, en 1921, había en el país 25 mil 312 maestros de enseñanza primaria; 35 escuelas preparatorias, 12 colegios de abogados, siete de médicos alópatas, una escuela de médicos homeópatas, cuatro de profesores de obstetricia, una de dentistas, seis de ingenieros, cinco de farmacéuticos, 36 de profesores normalistas, tres de enfermeras, dos de notarios, diez de bellas artes y siete de clérigos, de acuerdo con datos consignados en la historia oficial de la SEP.

El desafío que planteaba la época es que buena parte de la enseñanza en todos los niveles se concentraba en la capital de la República. Era necesario democratizarla. Baste señalar que en 1919 en la Ciudad de México estaban abiertas solamente 48 de las 344 escuelas existentes en 1917, según la misma fuente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	PRIMERA	10

Para cumplir con esa democratización, y con los postulados del Artículo 3° Constitucional, no era suficiente declarar la educación gratuita, laica y obligatoria; se necesitaban, además, medidas para hacerla federal.

Un mexicano excepcional hizo buena parte del trabajo organizador: José Vasconcelos Calderón, abogado, pensador, escritor y educador oaxaqueño. Vale decir que este compatriota ilustre ya había sido, en dos ocasiones, titular del Departamento de Instrucción Pública y Bellas Artes, que convirtió en Universidad Nacional a la que legó su lema emblemático: "Por mi raza hablará el espíritu", y de la que fue su primer rector. Para 1921, Vasconcelos ya merecía el sobrenombre de *El maestro de la juventud de América*.

No sorprendió, pues, que la exposición de motivos del decreto de Obregón para crear la SEP la escribiera José Vasconcelos. El 28 de febrero de 1921 se discutió el proyecto en el pleno y se aprobó al día siguiente con 142 votos en favor y dos en contra. Tampoco fue sorpresa que Obregón nombrara a José Vasconcelos primer secretario de Educación Pública de México.

Así, el 25 de julio de 1921 apareció el decreto de la creación de la SEP. En él quedó previsto que iniciaría sus funciones hasta que contara con presupuesto, lo que ocurrió una semana después.

Es vastísima la obra literaria, cultural e intelectual de José Vasconcelos. Por hoy, es imprescindible recordar que, en medio de la turbulencia de su vida (inclusive fue candidato presidencial), tuvo la claridad diáfana de aportar talento y previsión al futuro de millones de jóvenes mexicanos, con el establecimiento de una institución federal cuyas "funciones civilizadoras" —escribió— llegarán "no sólo a una porción privilegiada del territorio, no sólo al Distrito Federal, sino a toda la República, necesitada, de un extremo a otro, de la acción del poder público y de la luz de las ideas modernas".

Honor para el discípulo de Justo Sierra, creador de El Ateneo de la Juventud, impulsor de la cultura, apóstol de la educación rural y constructor de la conciencia hispanoamericana.

\*Presidente de la Academia Nacional de Historia y Geografía de la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NEGOCIOS	3

# CAPITANES

## ¿Y los pagos al CIEN?

El programa Escuelas al CIEN, que con bombo y platillo anunció el Gobierno federal, ha dejado en el camino desazón para constructores a quien no les han pagado oportunamente por su trabajo.

Algunas microempresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), que preside **Gustavo Arballo**, han padecido por este problema.

La CMIC hizo un convenio con la SEP, de Aurelio Nuño, mediante el Instituto Nacional de la Infraestructura Física y Educativa (Infed), encabezado por **Héctor Gutiérrez de la Garza**, para mejorar la infraestructura de 33 mil escuelas de todos los niveles escolares.

El principal problema radica en que los recursos para este programa no se asignan directamente, sino que los estados deben solicitarlos y es ahí donde ha faltado acción.

Del total de recursos ya autorizados, unos 20 mil millones de pesos, casi 5 mil

millones se adeudan a empresas con proyectos ya en ejecución y hay casos individuales en los que se deben hasta 4 millones de pesos, que para una microempresa implica una seria afectación.

En esta situación están al menos 150 compañías, con diferentes montos, principalmente de Nayarit, Chiapas y San Luis Potosí.

## Contra los piratas

Los que andan de estreno son los de la Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica (Canacine),

que preside **José Leonardo Martí**, quienes reclutaron a **Tábata Vilar Villa** como directora general.

No es una tarea fácil la que toma, pues tiene el encargo de mantener el crecimiento de la industria en un entorno de piratería, inflación y caída del gasto.

El año pasado, la venta de boletos cerró en 331 millones, 12 por ciento más que en 2015, cuando asistieron 296 millones de personas a las salas.

Incluso, Cinemex y Cinépolis, las dos principales exhibidoras, han mantenido el precio del boleto en los últimos 7 años, que ubica a México como el sexto país a nivel mundial con el precio más bajo.

Pero el problema está en el combate a la piratería. Recuerde que en la calle 9 de cada 10 películas que se adquieren son piratas y

también enfrentan el camcording o grabación ilegal en las salas de cine.

El reporte 2017 de la Alianza Internacional de Propiedad Intelectual (IIPA por sus siglas en inglés) señala a México como la principal fuente de grabaciones no autorizadas en cines. En 2016, un total de 79 filmes norteamericanos provenían de grabaciones ilícitas.

Y súmele la piratería a través de internet a través de plataformas de streaming.

## Recuperan el aliento

Si bien en la primera parte del año se notó una fuerte desaceleración en inversio-

nes nuevas entre las grandes cadenas de gimnasios que operan en el País, principalmente por el efecto del repunte del dólar, la moneda básica de negociación en la industria fitness, tome aire porque ya comenzó una reactivación.

Uno de los primeros en volver a las grandes ligas será Sport City, que dirige **Manuel Zapata**, y que luego de gastar energía por el cierre de uno de sus gimnasios, por fin comenzará a invertir en renovación de sus equipos deportivos y al menos se puede esperar una apertura en lo que resta del año.

Anytime Fitness, que capitanea, **Rodrigo Chávez**, buscará completar los 8 clubes que le faltan para cumplir su plan de expansión de 14 unidades en 2017.

Y algo que llama la atención es la llegada de un nuevo competidor, Central WorkOut, un club enfocado en entrenamiento personalizado de alto rendimiento y que esta semana arrancó operaciones en la Ciudad de México, donde tiene contemplado al menos una apertura adicional.

## EXCELSIOR

EL PERIODICO EN LA VISTA NACIONAL



De naturaleza política

**ENRIQUE  
ARANDA**opinionexcelsior@gimm.com.  
mx¿Inalterable  
panorama?

*Margarita Zavala se mantiene como la mejor posicionada entre simpatizantes y militantes del Partido Acción Nacional.*

**I**nminente ya el arranque de los trabajos de la XXII Asamblea Nacional del Revolucionario Institucional, nada, a la vista los resultados que ofrece, impide especular que la difusión, intencionada “filtración” de la XVIII Encuesta realizada por la Presidencia de cara al 2018, atiende más a reforzar presunciones al interior del tricolor y profundizar debates en el resto de las fuerzas políticas, particularmente en Acción Nacional, que a sólo actualizar información.

El sólo hecho de que la referida medición destaque a **Miguel Ángel Osorio Chong** al frente de la puja por la candidatura presidencial priísta —“como en las últimas 14 muestras”—, cuando no son escasas las versiones que hablan de que el titular de Gobernación “dejó ya la carrera presidencial...” y, en contraste, ubique a **Aurelio Nuño Mayer** en una lejana octava posición —abajo también de **Eruviel Ávila**, **Manlio Fabio Beltrones**, **José Narro Robles**, **José Antonio Meade**, **Luis Videgaray** y **José Calzada**, en ese orden— en la preferencia de militantes o simpatizantes del PRI, cuando “voces autorizadas cercanas al poder...” afirman que el secretario de Educación Pública es “la opción...” del presidente **Enrique Peña Nieto** para sucederle, abona en el sentido mencionado.

Más, habría que decir, cuando a nadie escapa que, si de previsiones de cara a la estratégica reunión hablamos, nada parece ser más claro que la misma constituirá algo más parecido a una “guerra” entre quienes aspiran a reformar el marco estatutario del otrora *invencible* y a vencer a

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	PRIMERA	20

quien hoy define su presente y su futuro —y no nos referimos a su inconsistente dirigente **Enrique Ochoa Reza**— que un encuentro de liderazgos agrupados bajo un mismo ideal y doctrina y, menos, en torno a un programa político común orientado a mantener el poder presidencial.

Llama igualmente la atención el que, al referir al resto de las fuerzas políticas, el sondeo cuya autoría se atribuye a la Residencia Oficial de Los Pinos, apunte a destacar no sólo la incuestionable hegemonía que al interior de sus respectivas franquicias tendrían personajes como **Andrés Manuel López Obrador**, el *no-perredista* **Miguel Ángel Mancera** que no parece tener opositor *amarillo* al frente o cualquiera de los llamados “independientes” que, vale decir, en ningún de los supuestos escenarios indagados, 12, supera la quinta posición o, si se prefiere, 5.5% de la votación.

Mención aparte merece lo que, a la vista la referida medición, estaría ocurriendo al interior del *blanquiazul* donde, si bien la señora **Margarita Zavala** se mantiene como la mejor posicionada entre simpatizantes y militantes del Partido Acción Nacional, lo, verdaderamente, relevante es que la diferencia entre el *indefinido* **Ricardo Anaya** y el poblano **Rafael Moreno Valle**, que por un largo lapso fue más que amplia a favor del primero, prácticamente desapareció ya, a grado tal que en algunos de los escenarios previsibles considerados, el exgobernador consigue mejores resultados que el queretano, quien insiste en mantenerse como juez y parte en lo que a la puja por la candidatura presidencial panista refiere.

Huelga decir que, igual a nivel franquicia partidista que en todos y cada uno de los supuestos de boleta, Morena y (ahí sí) su incuestionable abanderado tabasqueño aparecen con ventaja —“en ningún caso menor a cinco puntos porcentuales”— escoltados siempre por Acción Nacional y cualquiera de sus tres previsibles candidatos y, luego, por el Partido Revolucionario Institucional, el Partido de la Revolución Democrática, algún “independiente” y, al final, la llamada *chiquillería*.

Ahí está...

## ASTERISCOS

\* Será el miércoles, a decir de los más, de no ocurrir nada extraordinario que lo impida cuando, con la comparecencia del cuestionado delegado en Tláhuac, **Rigoberto Salgado**, arranque frontal y abiertamente, la confrontación definitiva entre el mancerismo (perredista) y el *lopezobradorismo*. Se aceptan apuestas.

Veámonos el domingo, con otro asunto *De naturaleza política*.

**El abanderado  
presidencial  
de Morena  
aventaja en  
todas las  
encuestas  
rumbo a 2018.**

Twitter:@EnriqueArandaP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NEGOCIOS	24

TECNO EMPRESA | Hugo González

hugo.gonzalez@tecnoempresa.mx @hugogonzalez1



## Gestión educativa y la tecnología

**E**l miércoles te conté de una licitación en la Secretaría de Educación Pública sobre el contrato de servicio especializado de "fortalecimiento" del Sistema de Información y Gestión Educativa (Siged).

El Siged tiene muchos datos de todo el país y al "cruzar" la información se puede identificar a cada alumno, plaza, escuela, maestro y recursos que maneja la SEP. Se trata de una herramienta tecnológica muy útil.

Mientras yo escribía mi texto, la Dirección General del Siged, a cargo de **Jorge Quiroz**, pidió otra tregua y la Junta de Aclaraciones de este concurso se pospuso por sexta ocasión, pues aún no podía responder a los 445 planteamientos de los interesados, entre los que están Qualtop, SNG, Sixsigma

Networks (Kio), Capgemini, Deloitte Consulting Group y T100 Corporativo.

Mis Amigos Chismosos me cuentan que la pelea estaría entre Deloitte y Capgemini, pues son dos de los grandes en la consultoría con experiencia en gobierno, y aunque Kio Networks ya tiene experiencia en varias instituciones de gobierno federal, nunca ha provisto servicios relacionados.

Hasta aquí todo parece "normal", pero si la SEP no cuida esos detalles podría enfrentar objeciones. Algunas versiones afirman que T100 está ligada al sindicato de maestros y hay indicios de una bonita historia de amor entre directivos de una de las firmas de consultoría y funcionarios de la SEP; aunque de eso a mí nada me consta.

Justo ahora que escribo se reanudaba

la junta de aclaraciones y ahora el límite para presentar ofertas se movió para el 2 de agosto y por lo tanto, el fallo final ya no será el 30 de julio.

### Somos comuna

Cuando veo los frutos del esfuerzo de grandes amigos y personas valiosas ligadas a la cultura y el emprendimiento, no me apena echarles porras. Me da gusto el éxito y la respuesta que ha tenido en redes sociales el proyecto cultural y artístico denominado Comunal, ubicado en la Condesa; participarán **Adriano Numa**, **Regina Orozco**, entre otros. No me apena, incluso si con ello se reconoce el apoyo ofrecido por la delegación Cuauhtémoc a cargo de Ricardo Monreal. Ni modo. "Es de todos y para todos". M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	OPINIÓN	21

## Ni la lluvia ni el viento detienen el movimiento

VIDULFO ROSALES SIERRA\*

En el estacionamiento de la normal rural de Ayotzinapa se forman los autobuses. Padres de los 43 y estudiantes de la normal abordan. Van a recorrer 12 estados del país. Se cumplen 34 meses de que desaparecieron a los 43 estudiantes de esta escuela. Se acerca el tercer aniversario de aquel día fatídico, de aquella agresión abominable. El pasado 26 de junio se cumplieron mil días de la desaparición y el 26 de julio 34 meses. Días, meses, años y el tiempo sigue inexorable su curso, pero nada se sabe del paradero de los 43.

Un grupo de padres y madres de familia y estudiantes harán presencia en cada uno de los 12 estados, incluido Guerrero. Se realizarán marchas simultáneas a las cuatro de la tarde con un pronunciamiento central que leerán. No es la primera vez que en varias entidades marchan por la exigencia de presentación con vida de los normalistas, pero sí la primera vez que los padres, madres de familia y los estudiantes intentan ordenar la movilización y mostrar un grado mayor de organización. Para esto estuvieron trabajando meses atrás, en la Asamblea Nacional Popular (ANP) y en reuniones directas que realizaron con las organizaciones y colectivos de estos estados.

Poco a poco los contingentes empiezan a llegar a su destino. El

Poco a poco los contingentes empiezan a llegar a su destino. El grupo que va a Cuernavaca es el primero en arribar. Colectivos, comunidades y organizaciones ya los esperan. Con alegría y fraternidad los reciben y de inmediato se trasladan al zócalo de la ciudad para ofrecer una rueda de prensa.

La Unidad Popular de Vendedores Ambulantes 28 de Octubre en Puebla recibe con afecto a la delegación de Ayotzinapa. Aquí los compañeros aún recientes la muerte de Metzli Sarabia y ese día se complica la salud del dirigente *Simitrio*, quien se encuentra en prisión domiciliaria y tiene que ser hospitalizado. Eso no detiene los planes para la movilización.

En Oaxaca hay hermetismo y parece no haber gente para la marcha. Con preocupación la delegación de padres y madres de familia les avisan que los integrantes del Comité de Víctimas de Nochixtlán fueron atacados en la madrugada del 26 de julio.

A las cuatro de la tarde de manera simultánea inicia la marcha en 16 estados, en medio de lluvias torrenciales. Con las fotografías de los 43 estudiantes desaparecidos los contingentes avanzan. En San Luis Potosí la gente sale de sus casas a tomar fotografías y video a la marcha encabezada por los padres de familia.

El objetivo que los padres se trazaron se está cumpliendo con creces. Empieza a circular en las redes sociales como avanzan las marchas en 16 estados. Cuatro estados más de los programados salen a las calles. La lluvia no cesa. Los mítines inician y los padres y madres de los 43 toman el micrófono para explicar el motivo de la marcha y leer un pronunciamiento.

Las marchas simultáneas en 16 estados del país muestran con nitidez y contundencia la vigencia de la demanda de presentación con vida de los 43 y un grado mayor de organización producto de la constancia en la lucha que desde hace casi tres años mantienen los padres y madres de familia de los normalistas desaparecidos.

El pronunciamiento que leen en tribuna es demoledor: 1. Informan de los nulos avances en las investigaciones del caso y las mentiras del gobierno. Cómo concebir un estado de derecho donde no se sabe el paradero de 43 estudiantes. 2. Hacen un balance de las condiciones de nuestro país, la política económica implantada por este régimen sólo ha producido pobreza extrema, corrupción, una violencia que se desborda y que afecta a miles en este país, encarecimiento de la vida, salarios insultantes que ganan los funcionarios y políticos, encarcelamiento injusto, asesinato y

funcionarios y políticos, encarcelamiento injusto, asesinato y persecución de luchadores sociales y periodistas, el despojo de los territorios a los pueblos indígenas y campesinos. 3. Hacen un breve balance del proceso organizativo. Las dificultades que las organizaciones sociales que luchan por un país mejor han tenido para articularse y erigirse en una oposición política, que genere un contrapeso real a la clase política que esquilma a los de abajo.

Por ello las madres y padres de los 43 en los mítines terminan haciendo un llamado a seguir impulsando la articulación de las luchas desde abajo y con independencia de los partidos políticos y que las jornadas de lucha del 15 al 26 de septiembre en el marco de los tres años de la desaparición de los 43 normalistas la hagan suya organizaciones sociales, sindicales, campesinas, estudiantiles y personas en lo individual y que salgamos a protestar exigiendo la resolución concreta de nuestros problemas, dando muestras de un grado mayor de unidad y organización que sirva de plataforma para seguir impulsando la unidad de las luchas.

\*Abogado de los familiares de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa

## Procesos sin cerrar

**A** pesar de que algunos medios de comunicación califican como dormida a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, CNTE, está activa, por varios días bloquea la terminal de autobuses y aeropuerto internacional de Oaxaca, los maestros de la Sección 22 continuaron con su demanda de una mesa de diálogo de primer nivel, o amenazaron con boicotear a la Guelaguetza.

Por su parte la SEP informa que continuará el proceso obligatorio con la aplicación del examen a docentes, del 1° de septiembre al 26 de noviembre fechas en que se efectuará la Evaluación de Desempeño Docente 2017, en la que se espera acudan 150 mil maestros de todo el país, de los cuales 2,718 presentarán sus segundas y terceras oportunidades, es decir, para 1,780 será su última posibilidad de aprobar.

Al parecer calmando los ánimos de la evaluación el consejero presidente del INEE, Eduardo Backhoff, mencionó que el proceso se redujo, ahora sólo a tres etapas, en comparación con 2015 y 2016, que eran cuatro, esto como resultado de la Encuesta de Satisfacción, que se aplicó a 10,435 docentes de 31 entidades federativas. Señaló que el INEE definirá los procesos de evaluación, emitirá lineamientos y criterios técnicos; aprobará parámetros e instrumentos de evaluación y supervisará la aplicación, mientras la SEP diseñará los instrumentos de ingreso, promoción y desempeño.

A esto si le agregamos el tema que tiene que ver con las 263 escuelas normales, cuántas de estas escuelas tendrían que desaparecer o transformarse, además ya se tendría que saber esta proyecto ya que tendría que estar acompañado de un techo presupuestal autorizado en la Cámara de Diputados, en una efervescencia política del 2018 sin duda traería "costos políticos" de relevancia para Aurelio Nuño, significaría poner en riesgo su probable elección como precandidato la Presidencia de la República

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	OPINIÓN	CUATRO

gó que percibirán un ingreso mensual de 21 mil pesos, más prestaciones.

En la reunión que sostuvo en el marco de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), dio cuenta del proceso de auditoría, en la que se hizo una carpeta especial con cada una de las 32 entidades federativas, además, los titulares estatales del ramo acudían de manera constante a la SEP con el subsecretario, Otto Granados, quien fue quien dirigió esta auditoría, en la que se detectaron 44,076 plazas irregulares: 14,900 plazas de docentes que realizan funciones administrativas (muchas de ellas se encuentran laborando en las SEP estatales); 17,262 con licencia que no debe pagarse; 1,361 bajas no registradas y 10,553 plazas no localizadas, de estas últimas ya se detectaron 7,308 maestros con un costo anual de mil 478 millones de pesos, se dice que seis mil eran maestros de la CNTE de Oaxaca en una segunda revisión agregaron que otros tres mil no localizados con los que suman nueve mil aviadores que no fueron detectados por los gobernadores.

Desde el año pasado se llevó un programa: Un lugar para ti, ahora en un comunicado la Secretaría de Educación Pública (SEP) se señaló que se cuenta con un total de 41 mil 412 espacios en instituciones de educación superior de mayor saturación en la Zona Metropolitana del Valle de México, inició el registro en el portal 'Un lugar para ti 2017', con el fin de atender la demanda de espacios para el ingreso a esas instituciones, tanto públicas como privadas, de la Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo y Morelos la SEP y los gobiernos de esos estados pretenden aumentar su cobertura e informar a los jóvenes de nuevas y opciones para estudiar una licenciatura. Además, en alianza con la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES) y la Alianza para la Educación Superior (Alpes) se ha acordado otorgar tarifas preferenciales a los alumnos que deseen estudiar en instituciones privadas, las cuales según se menciona serán menores a mil 350 pesos mensuales.

En la CDMX Mancera ofreció el programa "Cero Rechazados" pero de acuerdo a una nota aparecida en el Excelsior el IEMS dejó fuera a más de cuatro mil jóvenes que habían solicitado ingresar al bachillerato de la ciudad...



**Ulises Lara López**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/07/17	NACIÓN	4

## La esposa de Duarte no será perseguida ni encarcelada

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



**E**l acuerdo es oficial: Habrá procesos para el ex gobernador de Veracruz, **Javier Duarte**, pero ninguna averiguación para su esposa, **Karime Macías**.

No la tocarán con el pétalo de un citatorio judicial. No importa si fue beneficiaria de uno y mil desvíos de recursos del erario.

Si ese dinero fue a la compra de propiedades puestas a nombre suyo.

O inclusive si participó en esas operaciones y las registró para mantener control sobre las fortunas, como asegura la denuncia presentada por el gobierno de **Miguel Ángel Yunes**.

Ella está a salvo desde antes de la detención de **Javier Duarte** en Guatemala.

Ella, sus familiares y en general los familiares del ex mandatario no serán involucrados en los procesos, porque la persecución política no necesita ir tan lejos ni aclarar el destino de decenas, cientos o, tal vez, millares de millones.

Y no importa dónde estén las evidencias de esos desvíos, en residencias de Estados Unidos, condominios en Europa, ranchos en distintos lugares de la República o cuentas en paraísos fiscales.

**EL MISMO ARREGLO CON ELBA ESTHER**  
Ha sido la tónica de este gobierno.

Cuando **Elba Esther Gordillo** fue detenida en febrero de 2013, sus hijas **Maricruz Montelongo** y **Mónica Arriola** buscaron a un alto funcionario para obtener mayor información.

-No hay problema -les dijeron.

La recomendación fue no movilizarse, no declarar, no confrontar al gobierno de **Enrique Peña Nieto**, y a cambio de ello habría un "proceso justo" para la expresidenta del SNTE.

Ellas cumplieron, tanto como **Elba Esther** al no generar conflicto con el gremio magisterial en contra de la reforma educativa ni hacer alianza con la CNTE.

Sin embargo, lamenta hoy **La Maestra**, desde el gobierno no se han cumplido los compromisos y no se le ha dado la reclusión domiciliaria -so pretexto de superar los 70 años-, como negociaron los intermediarios.

Su caso sigue bajo análisis.

Quien se siente segura porque también tiene compromisos de no persecución es **Karime Macías de Duarte**.

Con esa certidumbre busca el divorcio de **Javier Duarte** para quedarse con la mitad de la fortuna...

Así, en el peor de los casos, sólo entregarían la mitad de los bienes.

**SHEIMBAUM DISTANCIA  
AL PEJE Y ENCINAS**

1. **Andrés Manuel López** recibió con desagrado el respaldo de **Alejandro Encinas** a **Claudia Sheinbaum**.

Ya sabe usted: el tabasqueño quiere ser factor único de todas las decisiones en el partido de su propiedad, Morena, y ahora **Claudia** tiene un fardo extra: su alianza con **Rigoberto Salgado**, el delegado de Tláhuac ligado con el cártel o grupo criminal liderado por **Felipe de Jesús Luna Pérez**, *El Ojos*.

2. La generación de gobernadores panistas de 2016 muestra diferentes resultados.

Mientras unos persiguen con enfermiza actitud a sus antecesores priistas -véase **Miguel Ángel Yunes** a **Javier Duarte**- y se olvidan de sus estados, otros dan resultados contrarios.

Por ejemplo, el duranguense **José Rosas Aispuro** ha elevado la ocupación en 2.6%, según el IMSS y los incrementos salariales reflejan 6%.

3. Esta semana estará movida en Tabasco.

Una priista, ex diputada federal, intentará agitar al priismo al abrirse como aspirante a gobernadora con una bandera abiertamente feminista: **Ady García**.